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СЕРБСКИЙ ДОБРОВОЛЕЦ БРАТИСЛАВ ЖИВКОВИЧ ПРОХОДИТ 
В ПЕТЕРБУРГЕ РЕАБИЛИТАЦИЮ ПОСЛЕ РАНЕНИЯ В ЗОНЕ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ. ОН РАССКАЗАЛ, ЧЕМ ЕМУ БЛИЗОК ЛУГАНСК.

→ стр. 8-9

Взлетно-подземная полоса
По инициативе президента России Владимира Путина в Петербурге проработают вопрос 

строительства скоростной линии в Пулково. Прежде всего речь идет о станции метро. Власти 
города уверены, что справятся с задачей, поставленной главой государства. → стр. 5
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В Консерватории имени Римского-Корсакова близится к завершению реставрация 
интерьеров. Об этом заявил заместитель председателя правительства России Марат 
Хуснуллин.

Финальный аккорд ремонта

РЕСТАВРАЦИЯ Санкт-Петер-
бургской государ ствен-
ной консерватории имени 
Н. А.  Римского-Корсакова 
выходит на финишную пря-
мую. Вскоре интерьеры пер-
вого в стране высшего учеб-

ного учреждения профессио-
нального музыкального обра-
зования предстанут в пер-
возданном виде.

«Работы по  реставра-
ции здания Консерватории, 
которое является особо цен-

ным объектом культурного 
наследия, затянулись более 
чем на 10 лет. Объект был 
передан «Единому заказчику 
в сфере строительства», и сей-
час мы выходим на финиш-
ную прямую, снимаем стро-
ительные леса на основных 
локациях внутри здания. 
За последние 3 года команда 
из более чем 500 специалис-
тов в  составе строителей, 
архитекторов, реставраторов 
и историков провела огром-
ную работу, чтобы вернуть 

Консерватории исторический 
облик», – прокомментировал 
ситуацию Марат Хуснуллин.

Ранее губернатор Алек-
сандр Беглов отмечал, 
что  реставрация затяну-
лась по вине недобросовест-
ного подрядчика и что при-
шлось вмешаться Владимиру 
Путину: «Поскольку это феде-
ральный объект, город не мог 
повлиять на  них. Но  бла-
годаря нашему президенту 
ситуация наконец получила 
разрешение».

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ / ТАСС

1 200 элементов
лепного декора восстановлено в Малом зале имени Глазу-
нова. Благодаря реставраторам он полностью сохранил свое 
историческое убранство.

Светлана Лаврецова
директор Санкт-Петербургского 
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исследовательский университет 
«Высшая школа экономики»
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Санкт-Петербурга и Ленинградской 
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парк»
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директор Ленинградского зоопарка
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ректор Санкт-Петербургского 
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отделения международной 
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директор Санкт-Петербургского ГУП 
«Горэлектротранс»
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директор Санкт-Петербургского 
ГКУ «Пискаревское мемориальное 
кладбище»

Михаил Рахлин
президент Санкт-Петербургской РОО 
«Клуб Дзюдо Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор
Санкт-Петербургского Дома книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб ГБУК 
«Государственная академическая 
капелла Санкт-Петербурга»

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства 
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО 

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории России
• Санкт-Петербургский союз 

художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ «Многофункциональный 

центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма «Санкт-

Петербургский Дом книги»
• Филиал фонда «Защитники 

Отечества» в Санкт-Петербурге
• Общероссийское общественное 

движение «Бессмертный полк 
России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Обозначения 
в газете:

  АВТОР ТЕКСТА         АВТОР ФОТО  

АВТОР ГРАФИКИ      ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА
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…ВЫСТАВКА ВАСИЛИЯ СУРИКОВА 
ПОМОГЛА РУССКОМУ МУЗЕЮ 
УСТАНОВИТЬ РЕКОРД…

  > В Петербурге экспо-
зицию «Василий Суриков. 
К 175-летию со дня рожде-
ния» (6+) посетили более 
250 тысяч человек. Это абсо-
лютный рекорд Русского 
музея по индивидуальному 
посещению. Как сообщает 
пресс-служба Министерства 
культуры РФ, юбилейная 
выставка Сурикова – первый 
за 90 лет масштабный про-
ект о наследии художника. 
Напомним, что выставка 
открылась в Русском музее 
в декабре 2023 года. Она 
будет работать до 10 июня.

…ПРАЗДНИК 
ОГРАНИЧИТ 
ДВИЖЕНИЕ…

  > Сегодня в Петербурге 
в связи с празднованием 
Ураза-байрама ограни-
чат движение транспорта 
в Петроградском, Адми-
ралт ейском и Приморском 
районах. В частности, 
с 5:00 до 8:00 закроется дви-
жение транспорта на участке 
Репищевой улицы от Пара-
шютной улицы до Вербной 
улицы. А с 4:00 до 8:00 
будет запрещено движение 
транспорта на Московском 
проспекте от набережной 
реки Фонтанки до Садовой 
улицы.

…СЕРВИС 
РАССКАЖЕТ 
О РАЗВИТИИ…

  > В Петербурге расши-
рился набор цифровых 
сервисов для жителей. Так, 
запущен новый – «Разви-
тие территорий», которым 
можно воспользоваться 
в городском мини-при-
ложении «Я здесь живу». 
С помощью этого сервиса 
петербуржцы могут получать 
информацию о различных 
работах по благоустройству, 
которые ведутся в городе. 
Через некоторое время 
там будут представлены 
сведения и о крупных строи-
тельных проектах.

  ОЛЕГ ЗОЛОТО
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Александр Беглов по традиции подводит 
итоги минувшей недели. Одним из ключевых 
событий стала победа город ских 
общественных пространств 
на I всероссийской премии «Парки России». 
При этом в городе продолжается реализация 
крупных инфраструктурных проектов.

КОМФОРТ В ПРИОРИТЕТЕ

  >  ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО ОТПРАЗДНОВАЛА ЮБИЛЕЙ
Председатель Совета Федерации, губернатор Петербурга в 2003-2011 годах Валентина 
Матвиенко отметила день рождения 7 апреля. Губернатор Александр Беглов наградил 
ее почетным знаком «Честь и слава Санкт-Петербурга».

  >  ВОЗВЕДЕНИЕ ПЕРЕПРАВЫ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Продолжается строительство Большого Смоленского моста. Уже забетонирована пер-
вая стойка опоры будущей эстакады на левом берегу, по которой автомобилисты будут 
съезжать на проспект Обуховской Обороны.

  >   ПЕТЕРБУРГСКИЕ УЧЕНЫЕ ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТАТЬ В ПАЛЬМИРЕ
Наши специалисты разработали новую методику исследования внутренней структуры 
элементов исторических конструкций Триумфальной арки Пальмиры, разрушенной 
террористами. Проект получил высокую оценку международных экспертов.

  >  МЕДИЦИНЕ ДОБАВИЛИ САМЫХ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ
За последние пять лет Петербург на 19 процентов увеличил объемы оказания высо-
котехнологичной медицинской помощи. В прошлом году в стационарах города ее 
получили 157 158 человек. Самое пристальное внимание уделяется жителям блокад-
ного Ленинграда и ветеранам.

«Вместе с Москвой мы возглавляем новый рей-
тинг городов-миллионников по индексу качества 
городской среды. Этот индекс у Северной сто-
лицы по сравнению с 2019 годом вырос на 11 про-
центов. Здесь важную роль сыграли наши усилия 
по укреплению рекреационного каркаса города. 
А та кже создание и реализация ландшафтно-гра-
достроительных стратегий благоустройства».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

10 тысяч
деревьев, 115 тысяч кустарников и около 5 мил-
лионов цветов планируется высадить в Петербурге 
только в этом году.

3 парка,
расположенные в Петербурге, стали лауреатами 
I всероссийской премии «Парки России»: парк 
Авиаторов, ЦПКиО им. С. М. Кирова и «Остров фортов».

72 новых
общественных пространства открыли в городе 
в 2023 году. В Северной столице выполняется наци-
ональный проект «Жилье и городская среда».

ОТ НОВОГО МОСТА ЧЕРЕЗ НЕВУ ДО ТРИУМФАЛЬНОЙ АРКИ В ПАЛЬМИРЕ

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО МОСТА ЧЕРЕЗ НЕВУ.

10 АПРЕЛЯ 2024 
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ЕЖЕГОДНО в  России и  дру-
гих странах мира проходит 
«Тотальный диктант». По сло-
вам главного координатора 
проекта в Петербурге Юлии 
Грызловой, цель этого теста 
не  только проверить гра-
мотность, но и познакомить 
участников с хорошей совре-
менной литературой.

В ЧЕТЫРЕХ ЧАСТЯХ
«Тотальный диктант» – это 
большой праздник, который 
мы ждем целый год. Дата 
проведения – 20 апреля – 
выбрана не случайно. В этом 
году нашему диктанту испол-
нилось 20 лет. Это такая 
магия цифр. За весь год фонд 
«Тотального диктанта» про-
водит много образовательных 
программ и курсов», – расска-
зала Юлия Грызлова.

Она напомнила, что фило-
логический совет каждый год 

выбирает нового писателя, 
который создает уникаль-
ный текст для общественной 
акции. В этом году автором 
стала Анна Матвеева.

«Жанр, в котором состав-
лен текст, – исторические 
дневники. Получился очень 
интересный и  душевный 
текст. Также материал будет 
разделен на четыре части 
в соответствии с часовыми 
поясами. Каждый город напи-
шет свою часть», – пояснила 
координатор акции.

СПИСОК ПОПОЛНЯЕТСЯ
В роли диктующих выступят 
звезды телевидения, театра, 
кино и спорта.

«Например, в числе наших 
главных звезд  – писатель 
Евгений Водолазкин, он был 
автором текста в 2015 году. 
Также будет читать текст 
председатель филологиче-

ского совета «Тотального дик-
танта» в Петербурге Светлана 
Друговейко-Должанская  – 
на площадке «АРТ-библио-
тека», – поделилась подроб-
ностями Юлия Грызлова.

С каждым днем список пло-
щадок пополняется.

«Уже присоединился лофт 
Not Bad на  Курляндской 
улице. Буквально на днях 
к  нам добавился торго-
во-развлекательный ком-
плекс в Гатчине», – расска-
зала координатор площадок 
«Тотального диктанта» Ека-
терина Конова.

ПОРАБОТАТЬ НАД ДИКЦИЕЙ
В просветительской акции 
участвует и медиацентр 
«Культура Петербурга». Чте-
цом на этой площадке будет 
директор Института культур-
ных программ Ольга Гаазе.

«К «Тотальному диктанту» 
я тоже готовлюсь, – призна-
лась она.  – Сейчас пыта-
юсь работать над дикцией. 
Должно быть четкое произ-
ношение, чтобы не путать 
людей. Смотрю разные обуча-
ющие видео. Сам тест – такой 
своеобразный гимн русскому 
языку».

ПЛЮС ВЕПСКИЙ
Дополнением и  логичным 
продолжением «Тотального 
диктанта» стал проект «Тот 
язык», который призван под-
держать родные языки малых 
народов России.

«Это тот же «Тотальный 
диктант», но  на  другом 
языке, – объяснила коорди-
натор участников проекта 
Екатерина Славгородская. – 
То есть берется текст и пере-
водится. Я изучила, какие 
языки есть в Ленинградской 
области. Поэтому в этом году 
участники напишут тест 
на ижорском языке в деревне 
Вистино Кингисеппского 
района и на вепском языке 
в Лодейном Поле».

ЦЕРЕМОНИЯ В �АВРОРЕ�
Результаты просветитель-
ской акции будут известны 
через неделю после написа-
ния диктанта. Оценки поя-
вятся на официальном сайте.

«После состоится цере-
мония награждения. В этом 
году у нас это необычная пло-
щадка – кинотеатр «Аврора», 
который отметил в прошлом 
году свое 110-летие», – доба-
вила Ольга Гаазе.

162 площадки
для проведения «Тотального диктанта» на сегодняш-
ний день запланированы в Петербурге. Главный редактор 
«Петербургского дневника» Кирилл Смирнов будет читать 
на юридическом факультете РАНХиГС.

В преддверии «Тотального диктанта», который состоится 20 апреля, 
«Петербургский дневник» узнал о тонкостях подготовки и проведения 
международной просветительской акции.

Мест, где прочтут диктант, 
становится больше

  ЕЛЕНА НОРИЦЫНА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Как вы оцениваете свой уровень знания русского 
языка?

Считаете ли вы, что придерживаетесь правил  
русского языка при письме и общении в повсе-

дневной жизни?

Как вы считаете, должны ли меняться правила 
языка под влиянием времени?

Знаю на отлично
Знаю довольно 
хорошо
Знаю недостаточно
Скорее не знаю

Да, придерживаюсь
Стараюсь придержи-
ваться
Не уверен(а), 
что придерживаюсь
Скорее не придер-
живаюсь
Затрудняюсь отве-
тить

Да, должны
Нет, правила должны 
быть неизменными
Затрудняюсь отве-
тить

�МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ�. Оставляйте свое мнение на портале проекта 
или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие 
в опросах. Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Магазине 
поощрений» – билеты в лучшие петерб ургские театры и музеи, серти-
фик аты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» накоп  -
ленные баллы можно обменять на билет на гала-концерт Digital Opera 
Performance «Сказки Пушкина. Жизнь как чудо» (6+), который пройдет 
24 апреля. Мультимедийное театральное шоу создано из проектов фина-
листов Digital Opera Performance, конкурса медиахудожников, режиссеров 
мультимедиа и театральных режиссеров, проходящего в пятый раз 
в рамках V международного фестиваля современного 
оперного искусства «Digital Opera Saint-Petersburg/Опера 
цифровой эпохи». Номера финалистов объединены 
в масштабное мультимедийное представление в сопро-
вождении международного симфонического оркестра 
«Таврический» под руководством Михаила Голикова.
Также накопленные баллы можно обменять и на билет 
на сеанс массового катания с прокатом коньков в Ака-
демии фигурного катания (Туполевская ул., д. 4).

Еще больше предложений на портале или в мобильном 
приложении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!
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ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

О НОРМАХ И ВРЕМЕНИ

Почти половина участников очередного 
опроса выступили за неизменность правил 
русского языка.
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О НОВОМ виде сообщения нашего 
города с аэропортом говорится 
в перечне поручений главы госу-
дарства, опубликованном на сайте 
Кремля. 

Как следует из докум ента, к сере-
дине июня правительства России 
и Петер бурга должны проработать 
все аспекты строительства линии 
метро: определить сроки, объемы 
и источники финансирования.

ОДИН ИЗ ВЕДУЩИХ
Создание скоростной линии 
из Петербурга до Пулково обсуж-
дается уже достаточно давно. Стан-
ция метро рядом с аэропортом пре-
дусмотрена Генеральным планом 
развития города до 2040 года с про-
гнозным периодом до 2050 года.

По словам губернатора Петер-
бурга Александра Беглова, наш 
аэропорт значится в списке круп-
ных инфраструктурных проек-
тов, способствующих развитию 
мегаполиса. Из-за роста пассажи-
ропотока терминала в 2023 году 
стартовал второй этап создания 
и реконструкции объектов аэро-
порта, запланировано расшире-
ние комплекса.

«Пулково сегодня – один из веду-
щих авиаузлов страны. В прошлом 
году он обслужил 20,4 миллиона 
пассажиров, став вторым по объ-
ему перевозок в России. В 2023 году 
из  Пулково начали выполнять 
рейсы 12 новых авиакомпаний. 
Открыты рейсы по  10  новым 
направлениям  – в  зарубежные 
и российские города», – привел 
цифры Александр Беглов.

�МЫ СПРАВИМСЯ�
По словам председателя Законо-
дательного собрания Петербурга 
Александра Бельского, сроки 
на рассмотрение всех аспектов 
строительства станции метро 
в Пулково сжатые.

«Поручение объективно непро-
стое, но уверен, единой командой – 
город и федеральный центр – мы 
со всем справимся», – отметил он 
в своем Telegram-канале.

И добавил, что город уже рабо-
тает над улучшением транспортной 

доступности терминала. Откры-
ваются новые автобусные марш-
руты, в процессе создания нахо-
дится комплексная программа 
развития Петербургского желез-
нодорожного узла. В ней значится 
строительство скоростной линии 
до терминала.

«Что касается метро, губернатор 
уже говорил о намерениях продлить 
к аэропорту Кировско-Выборгскую 
линию. Петербург сформировал 
прочную базу для развития под-
земки, думаю, метро до Пулково – 
задача выполнимая», – заключил 
Александр Бельский.

ГОРОЖАНЕ ВЫИГРАЮТ
Эксперты подтверждают: идея 
строительства линии метро до Пул-
ково не нова.

«Это решение вполне можно счи-
тать и обязательным, и соответ-
ствующим образом математически 
обсчитанным», – заметил эксперт 
транспортного развития терри-
торий института транспортного 
планирования «Урбаника» Илья 
Резников.

Эксперт петербургского отде-
ления организации «Деловая Рос-
сия» Иван Корнеев тоже считает, 
что в аэропорту Пулково нужно 
построить станцию метро.

«Это позволит улучшить транс-
портную доступность аэропорта 
и облегчит передвижение для горо-

жан и гостей города. Метро – 
удобный транспорт для путе-

шественника, поскольку 
позволяет очень точно 
рассчитать время в пути. 
Горожане и гости города 
значительно выиграют 
от  появления метро 
в аэропорту, так как это 

позволит сократить время 
на дорогу», – сказал Иван 

Корнеев.
Эксперт добавил, что появление 

станции метро в аэропорту пози-
тивно отразится на всей транс-
портной системе города.

БЫЛО В ПЛАНАХ
Строительство станции метро 
в  Пулково планировали еще 
в ХХ веке. Более того, у Петер-
бурга были все шансы стать пер-
вым городом в России, где метро 
вело бы в аэропорт.

«В Москве первым терминалом 
с собственной станцией метро стал 
Внуково в 2023 году, – напомнил 
исследователь метро Дмитрий 
Графов. – Во время подготовки 
Петербурга к Играм доброй воли 
в 1994 году проектный институт 
«Ленгипрометротранс» детально 
проработал вопрос соединения 
аэропорта с сетью метрополитена. 
Подразумевалось строительство 
ответвления от Московско-Пет -
роградской линии – от станции 
«Московская». Предполагалось 
отправлять в Пулково по един-
ственному тоннелю раз в 15 минут 
один из поездов синей линии».

Но  проект не  реализовали 
из-за крайне сжатых сроков и слож-
ной экономической обстановки. 
В 2014 году город объявил кон-
курс на проработку нового проект-
ного решения – на этот раз линию 
решили продлевать от станции 
«Проспект Ветеранов».

Сейчас на перспективной схеме 
красная линия после «Проспекта 
Ветеранов» раздваивается: одна 
ветка идет к аэропорту, вторая – 
в район жилой застройки. Экс-
перт «Петербургского дневника» 
выразил надежду, что  все так 
и получится.

Президент Владимир Путин поручил премьер-министру РФ Михаилу Мишустину и губернатору Александру 
Беглову до 15 июня проработать вопрос о скоростном сообщении между Петербургом и аэропортом Пулково – 
в частности, о строительстве станции метро. Эксперты объяснили, почему ее открытие нужно городу.

Петербургское метро до аэропорта 
Пулково довезет

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА, НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Сегодня на схеме 
петербургского 

метрополитена – 
72 станции.

Сегодня до Пулково можно добраться 
на автобусе. В конце 2023 года появился 
новый маршрут. От станции метро «Про-
спект Ветеранов» запустили экспресс 
№ 82Э, который ездит с интервалом 
15 минут.
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  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ 
ТЕАТРА �БАЛТИЙСКИЙ ДОМ�

Сергей Григорьевич, думали ли 
вы, когда учились в театральном 
институте, что станете директо-
ром одного из ведущих театров 
города?

> Конечно, нет. Когда я учился 
в школе, никто и предположить 
не мог, что я буду зани маться теат-
ром. А за то, что так случилось, 
я могу сказать спасибо своей учи-
тель нице литературы Нине Федо-
ровне Орловой. 

Мы тогда жили в Архангельске, 
где мой отец служил начальником 
Дома офицеров. Нина Федоровна 
создала драмкружок, и моей первой 
ролью стал Сальери из «Малень-
ких трагедий» Пушкина. До сих 
пор помню, как однажды она меня 
спросила, не хочу ли я подумать 
о театральном. И несмотря на то, 
что  мамой по  наследству мне 
была уготована судьба врача (она 
даже фонендоскоп мне купила), 
я все-таки выбрал театральный. 
Правда, сначала проучился до сере-
дины на филфаке педагогического 
института. И уже в 1968 году посту-
пил на театроведческий факультет.

И как распорядилась вами судьба 
после его окончания?

> Еще когда я учился в инсти-
туте – а образование, надо вам ска-
зать, там давали отличное, – мне 
очень нравился спецкурс по теле-
видению, который вела Татьяна 
Анатольевна Марченко. Я  так 
увлекся этой темой, что пришел 
работать в театральную редак-
цию телевидения. Вел передачи 
«Рампа» и  «Ваши знакомые». 
Это был золотой период русского 
теат ра, 1970-1980-е годы. В теат-
рах Ленинграда тогда работали 
Георгий Товстоногов, Игорь Влади-
миров, Геннадий Опорков, Вадим 
Голиков, Ефим Падве – великие 
режиссеры русского психологиче-
ского театра, высочайшие образцы 
театрального духа.

Когда на телевидении поменялась 
творческая атмосфера и я решил 
уходить, именно Геннадий Опор-
ков пригласил меня в свой театр, 
носивший тогда имя Ленинского 
комсомола. Как заведующий лите-
ратурной частью я  занимался 
тем, что искал, а порой и про-
бивал проблемные пьесы Гель-
мана, Шатрова, Арбузова, Вам-
пилова и  других современных 
драматургов.

Когда Геннадий Опорков ушел 
из жизни, я перешел в Театр имени 
Ленсовета к Владимирову, где про-
работал четыре года заместите-
лем директора по  творческим 
вопросам. 

Общение с Игорем Петрови-
чем дало мне очень много. Он был 
 необыкновенно демократичный 
человек. Как-то мы были с ним 
в волгоградском цирке, сидели 
в амфитеатре наверху. А жара 
была страшная. Он пошел вниз, 
в буфет. Возвращается весь сия-
ющий и  протягивает мне ста-
кан воды – знал, что мне трудно 
спуститься. Вот такими вещами 
люди запоминаются, и с годами 
эти поступки ценишь все больше.

Когда вы пришли в «Балтийский 
дом»?

> В начале 1990-х. И буквально 
сразу мы сменили название теат ра 
на «Балтийский дом». Сама идея 
так его назвать принадлежит Вяче-
славу Гвоздкову, в то время он 
был главным режиссером театра.

Первый фестиваль «Балтийский 
дом» мы провели в мае 1991 года. 
На него приехали буквально два-
три театра. Однако вскоре здесь 
поменялась вся команда, я создал 
фонд «Балтийский фестивальный 
центр», который и продюсировал 
этот фестиваль.

В 1996 году мне предложили 
возглавить театр в качестве дирек-
тора. И мы начали новую жизнь. 
Тогда  у  нас появилась Марина 

Накануне генеральный директор 
театра-фестиваля «Балтий-
ский дом» Сергей Шуб отметил 
75-летие. Он рассказал «Петер-
бургскому дневнику», какие спек-
такли выбирают горожане и в чем 
секрет аншлагов.

«Запросы зрителей постоянно меняются»

Полную 
версию 

интервью читайте 
на spbdnevnik.ru (16+)

Сергей Шуб – выпускник Российского государственного института 
сценических искусств. Он заслуженный работник культуры России, 
заслуженный деятель искусств РФ. Также является лауреатом пре-
мии правительства Санкт-Петербурга в области литературы, искус-
ства и архитектуры.
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Беляева, ныне художественный 
директор театра, пришли Андрей 
Могучий с  «Формальным теат-
ром», Руслан Кудашов со  сту-
дией «Потудань», Виктор Крамер 
с театром «Фарсы». Позже была 
создана Экспериментальная сцена 
теат ра-фестиваля «Балтийский 
дом» под руководством Анатолия 
Праудина. Все эти коллективы 
собрались под нашей крышей – 
и в теат ре началась бурная жизнь.

Каково это – совмещать сразу 
две должности: художественного 
руководителя и директора?

> Замечательно! Для меня это был 
единственный приемлемый вари-
ант. Иначе я бы не смог сделать то, 
что сделал. Я считаю, что в театре 

должен быть один хозяин, один 
человек, который отвечает за все.

Как  удалось создать такую 
атмосферу?

> С годами все больше понима-
ешь такую, казалось бы, баналь-
ную заповедь: Бог есть любовь. 
Несмотря ни на что, надо любить 
своих сотрудников, любить арти-
стов, со всеми их достоинствами 
и недостатками, душевными подъ-
емами и спадами. Помня о том, 
как они с температурой сорок 
выходят на сцену, прощать им 
какую-то ерунду.

Театр хорошо зарабаты-
вает, поэтому хорошо и платит. 
У нас достойные зарплаты, и мы 
их постоянно повышаем. 

Когда к нам приходят гости, 
все отмечают, как у нас чисто. 
Это приятно. Ведь с чего я начал 
как директор? Отремонтировал 
в театре все туалеты. 

У нас постоянно что-то ремон-
тируется. Недавно, например, при-
водили в порядок исторический 
паркет в фойе. А это 600 квадрат-
ных метров!

Поэтому не меньшее эстети-
ческое наслаждение я получаю, 
когда вижу покрашенную стену 
или отремонтированную дверь. 
Из всего этого дом и рождается.

А  как  рождаются спектакли? 
Что у вас в планах?

> Вы знаете, запросы зрителей 
постоянно меняются. У нашей 
российской публики есть при-
вычка, я бы сказал, к душевному 
театру. Сегодня, например, ясно 
прослеживается некая носталь-
гия по  советскому времени. 
Не потому, что тогда хорошо жили. 
Однако вся советская драматур-
гия была пронизана оптимизмом. 
Мне кажется, об этом очень точно 
сказал Римас Туминас: «Сейчас 
зрителю нужна не жестокость, 
не обличение пороков, а Арина 
Родионовна, которая расскажет 
сказку на ночь, чтобы человек мог 
спокойно заснуть и проснуться 
с новыми силами».

Какие новинки вы предложите 
зрителям в ближайшее время?

> В начале этого сезона Наталья 
Индейкина поставила прекрас-
ный спектакль «Пиковая дама» 
(16+), очень изысканный и в то же 
время яркий. 

В июне, к 225-летию со дня 
рождения Александра Пушкина, 
состоится премьера семейного 
спектакля «Золотой петушок». 
Его ставит уже известный нашему 
зрителю по спектаклю «Свидетель 
обвинения» (12+) режиссер Вла-
димир Жуков. Кстати, эта сказка 
была опубликована в 1834 году, 
то есть 190 лет назад, так что пре-
мьера станет вдвойне юбилейной.

В конце апреля состоится пре-
мьера «И никаких но!..» по пьесе 
«Попугаиха и цыпленок», где наша 
ведущая артистка Наталья Параш-
кина исполнит главную роль.

На  будущий сезон в  планах 
теат ра работа Сергея Потапова, 
режиссера «Укрощения стропти-
вой», – «Калина красная» по пове-
сти Василия Шукшина.

В апреле традиционно прохо-
дит фестиваль русских театров 
«Встречи в России». В Петербург 
приезжают ведущие русскоязыч-
ные театры стран СНГ. 

Активно работает Ассоциация 
деятелей русских театров зарубе-

жья. Потребность в общем инфор-
мационном поле и поиске худо-
жественного языка у нас по-преж-
нему осталась. В этом смысле мис-
сия «Встреч в России» и ассоциа-
ции – объединяться не в ненави-
сти, а в любви. 

С е й ч а с  в   а с с о ц и а ц и и 
порядка 160 человек из более 
чем 40 стран, и это число посто-
янно растет. 

В нынешнем году мы впервые 
проведем нашу ежегодную конфе-
ренцию «Русский театр за рубе-
жом как институт русской куль-
туры» не в Петербурге, а в Свет-
логорске на Балтийском культур-
ном форуме.

Еще одно новое событие – это 
Фестиваль русских театров, кото-
рый путешествует по  разным 
городам России. В сентябре он 
пройдет в Нижнем Новгороде. 
А в октябре настанет очередь 
фестиваля «Балтийский дом».

Театр не может пожаловаться 
на невнимание зрителей. Каковы 
слагаемые успеха? Что требуется 
для аншлага?

> Знаете, все-таки у людей есть 
мощнейшая потребность в пози-
тивных эмоциях. Поэтому мы 
немножко потеснили Шиллера 
и Шекспира. И сейчас лидеры 
проката – «Покровские ворота» 
(12+), «Девчата» (12+), «Непло-
хие парни» (16+). Возможно, эти 
спектакли не останутся в анна-
лах петербургского театра. 
Но сегодня это публике нужно. 

Когда-то известный театраль-
ный критик Инна Соловьева ска-
зала: «Театр не  должен отра-
жать жизнь. Он должен давать 
жизни те витамины, которых ей 
не хватает».

Мы работаем  – тем  более 
что у нас тысячный зал – на раз-
ную аудиторию. Как  хорошая 
хозяйка, мы стараемся варить 
такой обед, чтобы свою порцию 
художественного удовольствия 
получил как можно более широ-
кий круг зрителей. Мы предла-
гаем им самый широкий спектр 
режиссерских имен.

Я, например, очень горжусь 
спектаклем, который был постав-
лен совместно с Государствен-
ным Эрмитажем к  80-летию 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады, – 
«Живые картины блокады» (12+). 
Думал, что покажем его только 
один раз. А теперь мы играем его 
на Малой сцене при полном зале. 
У нас, петербуржцев, все-таки 
особая духовность.

«Запросы зрителей постоянно меняются»

Удалось воспитать хорошую команду 
менеджеров и в дирекции, и в творче-
ских цехах. Я считаю своим главным 
достижением даже не столько фести-
вали, сколько сам театр – один из луч-
ших в городе, по моему мнению. У нас 
почти всегда аншлаги.

С А М А Я  Ц И Т И Р У Е М А Я  Г А З Е Т А  Г О Р О Д А *

СТАНЦИЯ НА РЕМОНТЕ? 
ГАЗЕТУ МОЖНО ВЗЯТЬ 

РЯДОМ С НЕЙ

�ЧЕРНЫШЕВСКАЯ�

�ПАРК ПОБЕДЫ�

�ЛАДОЖСКАЯ�

Российский государственный исторический 
архив

Санкт-Петербург, Занев-
ский пр., д. 36

МФЦ Красногвардейского района
Новочеркасский пр., 
д. 60, корп. А

Военный комиссариат Красногвардейского 
района города Санкт-Петербурга

Санкт-Петербург, Респуб-
ликан ская ул., д. 16

Военный комиссариат Центрального района 
города Санкт-Петербурга

Санкт-Петербург, ул. Чай-
ковского, д. 53

МФЦ Центрального района
ул. Чайковского, д. 24, 
лит. А

Комитет по природопользованию, охране 
окружающей среды и обеспечению эколо-
гической безопасности

ул. Чайковского, д. 20, 
лит. В

Комитет по контролю за имуществом 
Санкт-Петербурга

ул. Рылеева, д. 7, лит. А

Комитет по делам записи актов граждан-
ского состояния

ул. Маяковского, д. 46, 
лит. А

Киоск с периодической печатной продукцией
ES*PRESSA

Московский пр., д. 165

МФЦ Московского района
Благодатная ул., д. 41, 
корп. А

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/  

Отдых зависит 
и от Интернета

СПЕЦИАЛИСТЫ МегаФона установили новые телекомму-
никационные объекты и модернизировали существую-
щие в поселке Сиверский Ленинградской области. Ког-
да-то Сиверский был местом вдохновения художника 
Шишкина, а сегодня это современный коттеджный посе-
лок, в ко тором проживают более 10 тысяч человек. «Посе-
лок Сиверский сохраняет свою туристическую привле-
кательность столетиями, начиная с XV века. И сегодня 
сюда приезжают путешественники со всей страны: 
с начала года туристический поток вырос практически 
на четверть. Комфортный и безопасный отдых визите-
ров во многом зависит от стабильной мобильной связи 
и быстрого Интернета», – отметил директор МегаФона 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской области Максим 
Токаренко.

РЕКЛАМА
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  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ЛИЧНЫЙ АРХИВ БРАТИСЛАВА ЖИВКОВИЧА

БРАТИСЛАВ ЖИВКОВИЧ – серб-
ский четник, донбасский 
штурмовик, вет еран, считаю-
щий своей родиной не только 
Серб ию, но и Россию.

В  больничной палате 
над кроватью висит знамя 
с сербско-российскими три-
колорами, на котором напи-
сано: «Донбасс – Россия», 
«Косово – Сербия».

Братислав бодр и улыб-
чив. За 10 лет практически 
постоянной жизни в России 
научился хорошо говорить 
по-русски, но ударения ста-
вит по-сербски – на первые 

слоги.

БЕЗ НОСТАЛЬГИИ
Он родился в 1975 году 
в  небольшом городке 
Алексинац, трагиче-
ская и героическая исто-
рия которого включает 
и турецкое иго, и серб-
ско-турецкие войны, 
и бомбардировки НАТО 
в 1999 году.

« М ы  в ы р о с л и 
на истории нашей 
страны, старшие 
учили нас помнить 
прошлое, ну а музы-
кой нам был Серб-
ско-русский марш 
Чайковского, кото-
рый в России поче-

му-то называют Сла-
вянским мар-

шем»,  – рассказывает 
Братислав.

Он хорошо знает исто-
рию своей страны и не очень 
любит говорить о  ней 
как  о  Социалистической 
Федеративной Республике 
Югославии. О своей родине он 
говорит только как о Сербии.

«Формально я родился 
в  Югославии, после рас-
пада СФРЮ в 1992 году жил 
в государственном сообще-
стве Сербия и Черногория 
(СиЧ). Но моя родина – это 
Республика Сербия. Именно 
сербы своей кровью, своей 
историей создали Югосла-
вию, чье название означает 
«юг» и «славяне», то есть 
государство южных славян. 
В этой войне погибли 33 про-
цента населения Сербии, 
50 процентов из которых – 
мужчины с 18 до 45 лет. Это 
самая большая деградация 
народа в  новой истории 
мира. Таких концлагерей 
для сербов, которые создали 
на  территории Хорватии 
бывшие «братские» народы, 
не делали даже нацисты. 
Поэтому мы, сербы, ника-
ких эмоций к  Югославии 
не испытываем, в отличие 
от тех, кто ностальгирует 
по  Советскому Союзу»,  – 
говорит Братислав.

Сам он в  16 лет, когда 
начались события в Боснии, 
убежал из  дома и  стал 
добровольцем. Потом слу-

жил в  самом элит-
ном подразделе-

нии Сербии  – 
в 63-й парашют-

но-десантной бригаде, воевал 
в Косово и Метохии, боролся 
с террористическими албан-
скими формированиями 
в 1998 году. 

После войны с  НАТО 
 возобновил работу органи-
зации сербских четников – 
 вооруженных повстанцев, 
ратников  – и  продолжил 
защищать сербский народ.

КРЫМСКАЯ ВЕСНА 
И ДОНБАСС
«Мое движение четников Сер-
бии сотрудничало с казачьим 
движением России, добро-
вольцы-казаки исторически 
связаны с нами: они боро-
лись за независимость Сер-
бии и в первую Сербско-ту-
рецкую войну, и  в  1990-е 
годы. Кстати, именно с того 
времени, с  первой Серб-
ско-турецкой войны, черный 
флаг атамана Якова Бакла-
нова стал флагом движения 
четников», – рассказывает 
Братислав.

В  Крым он приехал 
в 2014 году. Вместе с каза-
ками четники охраняли 
один из блокпостов во время 
Крымской весны.

А потом вспыхнул Дон-
басс, и  Братислав опять  
собрал новую группу чет-
ников и приехал в Луганск. 
Немногие знают, что в сере-
дине XVIII века часть нынеш-
ней территории Луганской 
народной республики была 
автономной областью посе-
лений сербов на  южном 
берегу Северского Донца, 
на территории Бахмутской 

провинции Воронежской 
губернии Российской импе-
рии, и там существовали две 
республики – Новосербия 
и Славяносербия.

«Некоторые люди до сих 
пор там  носят сербские 
имена. И когда нас спраши-
вали, почему мы пришли 
именно на Луганщину, мы 
отвечали: «Мы защищаем 
сербскую землю, тут наши 
предки». Говорят, что каждый 
десятый в Луганской народ-
ной республике носит в себе 
сербскую кровь», – улыбается 
Братислав и шутит, что сер-
бов луганчане в шутку назы-
вали «оккупантами».

В Донбассе все невероят-
ным образом переплетено 
и связано. Русские воевали 
добровольцами в  Косово 
и Метохии, сербы воевали 
за Донбасс.

«Много встречал ребят, 
кто  был в  Косово. А  вот 
нынешние молодые мало 
знают про то, что было в Сер-
бии, для многих это далекие 
события бывшей Югославии. 
Только в последнее время, 
когда Путин стал часто гово-
рить о Сербии, начали узна-
вать правду о том, что нам 
всем устроило НАТО»,  – 
добавляет офицер.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА
Сербские четники приехали 
в Донбасс для защиты Рос-
сии, которую искренне счи-
тают своей.

«Россия смотрит на Сер-
бию как на братскую страну, 
а  мы смотрим на  Россию 

Сербский доброволец Братислав Живкович проходит в Петербурге реа-
билитацию после четвертого ранения. Он рассказал, почему отправился 
в зону спецоперации, чем ему близка Луганщина и из-за чего его группа 
едва не угодила на минное поле.

«Россия смотрит на Сербию как на братскую страну»

Борислав Живкович впервые оказался в Рос-
сии в 2013 году. Сербские четники (добро-
вольческое подразделение) вместе с россий-
скими казаками участвовали в крестном ходе 
к 400-летию дома Романовых от Петербурга 
до Екатеринбурга.
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как  на  нашу страну. Мы 
здесь как дома», – объяс-
няет боец. 

Родившийся на Балканах, 
он понимает все балканские 
языки. Похожи и сербский 
с  русским, но  из-за  того, 
что слово может звучать так 
же, а означать совершенно 
иное, были забавные и даже 
опасные ситуации.

«Мы как-то  попросили 
на  Луганщине казаков 
показать нам, где нахо-
дится минное поле и как 
его обойти. Они показали: 
«Вот, направо». Мы и пошли 
направо. И только русский 
мат, донесшийся до нас, пока-
зал, что что-то тут не так. 
На сербском направо – это 
прямо. Вот мы и пошли пря-
миком на минное поле», – 
говорит Братислав.

Получил он и от подруги, 
когда восхитился ее трудо-
любием, назвав «настоя-
щей вредной». Она обиде-
лась, конечно, за вредную, 
а по-сербски это, наоборот, 
похвала.

Луганских бойцов серб-
ские четники поразили, 
с  ходу попросив у  них 
15 пушек.

«По-сербски пушка – это 
автомат. И когда мы попро-
сили 15 пушек, бойцы уди-
вились: «Какие вы, сербы, 
крутые – каждому по пушке! 
Ну выбирайте!» И отвели нас 

к  гаубицам. Только слово 
«калашников» не  нужда-
лось в переводе», – смеется 
Братислав.

НЕ ЗАЩИЩАТЬ СВОИХ � 
ПОЗОР
В Донбассе Живкович 
с  2014 года, с  короткими 
поездками домой, в Сербию.

Было разочарование после 
подписания нашей страной 
Минских соглашений – сербы 
после трагедий своей страны 
искренне не  понимали, 
как можно верить западным 
политикам. 

После этого сербские 
ополченцы ненадолго ушли, 
но в 2017 году вернулись. 
Братислав при ехал в  Гор-
ловку, у него тогда уже было 
гражданство ЛНР. 

Ему предложили получить 
российский паспорт, но он 
отказался, заявив, что, когда 

Донбасс станет частью Рос-
сии, тогда и он станет граж-
данином Российской Феде-
рации. Так и  случилось 
в 2022 году. 

«Когда началась специ-
альная военная операция, 
я  был в  Сербии, навещал 
родителей. Узнал про СВО 
и разозлился: «Ну как так, 
меня не подождали!» В воен-
комате в Горловке увидели, 
что я офицер, спецназовец, 
и так я стал одним из руко-
водителей штурмового бата-
льона»,  – рассказывает 
воин.

За два года спецоперации 
он получил четыре ранения. 
Последнее было самым тяже-
лым – едва не потерял ногу. 
Именно ее сейчас он и доле-
чивает в Петербурге.

У него есть российский 
паспорт, квартира в  Гор-
ловке. Есть и семья – рус-

ская жена Ольга и дочь Ксе-
ния, они живут в Москве. 

Но Братислав после реа-
билитации снова поедет 
в Донбасс.

«Мне пока в  штурмо-
вики нельзя из-за ранения, 
буду заниматься радиоэлек-
тронной разведкой. Отпус-
кает ли семья? У нас этот 
вопрос не стоит. В Сербии 
другое отношение к  вой-
нам, чем  в  России. Если 
не воюешь – нас не будет, 
страны не будет. Семья знает, 
что я военный, с тяжелым 
сердцем, но принимает это. 
Когда случилось ранение, 
я Ольге сказал, что отпус -
каю ее, если она не хочет 
жить с  инвалидом. Она, 
ни  секунды не  задумыва-
ясь, ответила, что ей нужен 
я, а не моя нога. Героиче-
ская женщина», – улыбается 
Братислав.

В Сербии его уже взрос-
лые дети – сын Боян и дочь 
Бояна – и мама Душица вол-
нуются, конечно, но никто 
не задает вопроса, почему 
он защищает вроде бы чужую 
страну.

«Для  нас нет чужой 
страны. Матушка Россия – 
наша страна. Любого серба 
спросите, он так ответит. 
Если твоя страна воюет, ее 
надо поддержать. Иначе быть 
не может», – считает Брати-
слав Живкович.

«Россия смотрит на Сербию как на братскую страну»

Мы чтим память русских сол-
дат, боровшихся за независи-
мость Сербии: главкома серб-
ской армии Михаила Черняева, 
полковника Николая Раевского. 
Мы до сих пор охраняем могилы, 
где покоятся останки русских 
и сербских добровольцев. 

БРАТИСЛАВ ЖИВКОВИЧ, УЧАСТНИК СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ.

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

РОВНО 130 лет назад – 9 апреля (27 марта по старому 
стилю) 1894 года – был открыт постоянный деревянный 
Биржевой мост, соединивший стрелку Васильевского 
острова и Петроградскую сторону.

«Од ин из красивейших в нашем городе, с него открыва-
ется великолепный вид. При этом он также один из самых 
востребованных для движения транспорта. В прошлом 
году мы завершили его капитальный ремонт», – отметил 
губернатор Петербурга Александр Беглов. Он добавил, что 
сейчас строится подземный переход под площадью Ака-
демика Лихачева. «Это обеспечит безопасный маршрут 
для пешеходов от Тучкова моста до Кронверкской набереж-
ной и Петропавловской кре пости», – сказал губернатор.

Биржевой мост 
отметил юбилей 

Братислав Живкович 
отправился в зону 

специальной военной 
операции весной 

2022 года.
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НЕСКОЛЬКО десятков молодых 
людей – от семиклассников до жур-
налистов – учились проводить сер-
дечно-легочную реани мацию, осва-
ивали прием Геймлиха и пытались 
правильно перевернуть «безды-
ханн ое тело». В роли тел высту-
пали как манекены, так и сами 
участники и инструкторы по пер-
вой помощи.

Помощниками инструкторов 
на мастер-классе стали ученики 
5-7-х классов трех петербургских 

школ, которые уже прошли пол-
ный курс обучения первой 

помощи, а также студенты 
и инструкторы Санкт-Пе-
тербургского учебного цен-
тра медицины ЧС и безопас-
ности жизнедеятельности.

ВОПРОС 
ГОСПОЛИТИКИ
«Далеко не все 
имеют моти-
вацию ока-
з а т ь  п е р -

вую помощь 
и  тем  более 

владеют 

навыками ее оказания. Это важ-
ный вопрос консолидации обще-
ства, государственной политики 
и образования», – считает замести-
тель главного врача НИИ скорой 
помощи имени И. И. Джанелидзе 
Андрей Махновский.

Освоить всего три основных 
навыка первой помощи жизненно 
необходимо. Нередко именно 
от первых пяти минут зависит, 
выживет пострадавший или нет. 

По данным медиков, число слу-
чаев, когда смерть можно было 
бы предотвратить, оказав чело-
веку первую помощь до прибытия 
бригады скорой, может состав-
лять до 100 на 100 тысяч чело-
век в год.

ТРИ ПРИЕМА ДЛЯ СПАСЕНИЯ
Первым делом необходимо оценить 
обстановку вокруг пострадавшего 
и его состояние. 

При сильном наружном крово-
течении нужно оказать прямое дав-
ление на рану, наложить давящую 
повязку, кровоостанавливающий 
жгут. Если человек без сознания, 
но дышит, необходимо повернуть 
его на бок, но правильно, иначе 
можно нанести пострадавшему 
дополнительную травму. Если 
человек без сознания и не дышит – 
надо провести сердечно-легочную 
реанимацию.

На мастер-классе присутство-
вал ученик 7-го кадетского класса 

школы № 340 Невского района 
Трофим Богдан. Он благодаря 
навыкам первой помощи спас 
жизнь своей маме, когда та 
подавилась и начала зады-
хаться. Приему Геймлиха, 
который применил мальчик, 

на занятии, конечно же, тоже 
обучали. 

Оказывается, еще очень 
важно правильно вызывать 
скорую помощь. Надо сообщить, 

что человек без сознания, но вы 
начали его реанимировать. Тогда 
медики приедут максимально 
быстро.

При этом врачи предупреж -
дают: нельзя превышать пре-
делы первой помощи без крайней 
необходимости. 

«В  Интернете можно уви-
деть ролики, где доморощенные 
«инструкторы» учат делать тра-
хеостомию, показывают приемы 
проникновения в тело человека 
при отсутствии специальных навы-
ков. Превышать пределы действи-
тельно нельзя, но нельзя и прохо-
дить мимо, не оказывать первую 
помощь», – отмечают медики.

НУЖНЫ ЗНАНИЯ
Мастер-класс по первой помощи 
в НИИ имени Джанелидзе органи-
зовали по инициативе Комитета 
по здравоохранению.

«То, о чем мы в Петербурге гово-
рили на протяжении последних 
лет, было услышано. Наша кон-
цепция обучения первой помощи – 
по сути, аналог будущего одно-
именного нацпроекта», – поясняет 
Андрей Махновский.

По его словам, в государствен-
ной статистике по смертности 
населения отсутствует такой 
показатель, как смерть от пре-
дотвратимых причин. Значит, его 
надо ввес ти. А чтобы понизить 
число таких случаев, нужны зна-
ния. И следует начинать с вос-
питания, с популяризации этого 
направления. 

«Наша задача  – вовлечь 
как можно больше слоев населе-
ния в обучение первой помощи. 
Скорая помощь доезжает меньше 
чем за 20 минут, передовые стаци-
онары успешно решают проблему 
«золотого часа». Остается решить 
вопрос «золотых пяти минут», – 
заключает Андрей Махновский.

125 лет
исполнилось в 2024 году петербургской службе скорой помощи. 
Ежегодно фиксируется около 1,5 миллиона вызовов бригад врачей 
петербуржцами.

В Институте скорой помощи имени И. И. Джанелидзе провели мастер-класс со школьниками, студентами 
медицинских колледжей, журналистами и блогерами. Им показали, как правильно оказывать первую помощь. 
Петербургские врачи уверены: чем больше людей будут владеть этим навыком, тем лучше.

Успеть за «пять золотых минут», 
пока скорая в пути

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru (16+)
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ИГРАТЬ в футбол можно не только 
на зеленых полях, у нож ного мяча 
много разновидностей. Любят этот 
вид спорта и люди с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
в том числе и те, кого по паралим-
пийской классификации относят 
к кате гории лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата (ПОДА).

БАМПЕРОМ ПО МЯЧУ
Известно, что паралимпийцы зани-
маются самыми разными видами 
спорта – например, играют на ко ля-
сках в баскетбол и регби. Но в этих 
случаях они могут использовать 
руки. В футболе же, во всех его 
вариантах, касаться мяча руками 
разрешено только вратарю. В фут-
боле на электроколясках игроки 
используют руки для управления 
своим средством передвижения. 
Коляска, по  правилам, должна 
иметь не меньше четырех колес 
и  развивать скорость не  более 
10 километров в час. Игроки обя-
заны применять ремень безопасно-
сти. Для футбола коляска оборудо-
вана двумя бамперами – передний 
применяется для вождения мяча, 
задний прикрывает аккумуляторы.

Ворота обозначают две стойки, 
установленные в 6 метрах друг 
от  друга, нет ни  перекладины, 
ни сетки. Играют мячом диаме-
тром 33 сантиметра, что в пол-
тора раза больше, чем у обычного. 
Игра проходит в закрытых помеще-
ниях, длина площадки – 30 метров, 
ширина – 18. В командах по четыре 
спортсмена, матч продолжается два 
периода по 20 минут с 10-минут-
ным перерывом.

РФС ПОМОГАЕТ
В Российском футбольном союзе 
подразделение, занимающееся 
спортсменами с ограниченными 
возможностями здоровья, воз-
главляет знаменитый в  недав-
нем прошлом игрок сборной Рос-
сии Алексей Смертин. Он расска-
зал, что в 2023 году ПОДА-футбол 
на  электроколясках решением 
Министерства спорта РФ признан 
спортивной дисциплиной. 

«Для людей с повреждениями 
позвоночника и  другими забо-
леваниями, которые передвига-
ются на электроколясках, футбол 
дает шанс найти свою команду 
и  вернуть интерес к  жизни. 

В РФС создана система турниров 
по адаптивному футболу «Сталь-
ная воля», в которых в прошлом 
году в семи дисциплинах приняли 
участие 3,5 тысячи человек. Мы 
планируем в этом году провести 
чемпионат по футболу на элек-
троколясках, сначала в регионах, 
а финальный турнир – в «Сири-
усе» в Сочи», – заявил футболь-
ный функционер.

Президент Федерации футбола 
Санкт-Петербурга Алексей Игонин, 
который играл вместе с Алексеем 
Смертиным в сборной России, отме-
тил, что благодаря помощи Россий-
ского футбольного союза футбол 
на электроколясках в нашем городе 
сможет выйти на новый уровень.

САМОЕ ТРУДНОЕ И ДОРОГОЕ
В Петербурге первым стал разви-
вать эту разновидность игры в мяч 
физкультурно-спортивный клуб 
«Паралимпик», две его команды – 
«Паралимпик» и «Невские звезды» – 
провели вчера показательный матч 
по этой игре. 

Президент «Паралимпика» 
Разиля Ермакова вспомнила, 
что впервые увидела, как играют 
в футбол на электроколясках, 7 лет 
назад во время поездки в Хель-
синки и решила, что у этой игры 
есть будущее.

Капитан и  играющий тре-
нер команды «Паралимпик»
Сергей Бушманов рассказал «Петер-
бургскому дневнику», что играет 

в футбол на электроколясках 7 лет, 
с момента основания клуба. 

«Я стал инвалидом в результате 
несчастного случая, сломал позво-
ночник. До получения травмы играл 
в футбол на любительском уровне 
и  решил продолжать активный 
образ жизни. Мы играем на элек-
троколясках не только в футбол, 
но и во флорбол, это хоккей с мячом 
на полу. Самое трудное – управлять 
коляской, для этого должен рабо-
тать хотя бы один палец на одной 
руке», – рассказал паралимпиец.

Самое дорогое в  этом виде 
спорта – электроколяска, которая 
стоит около 600 тысяч рублей.

«Иногда их удается приобретать 
благодаря помощи спонсоров, полу-
чению грантов. Мы играем на лич-
ных колясках. В последнее время 
футбол на электроколясках бурно 
развивается. Уже в 15 регионах 
есть команды, мы не только играем 
выставочные матчи, но  и  уча-
ствуем в турнирах «Стальная воля», 
которые проводит РФС. В нашем 
клубе тоже организовали новую 
команду, «Невские звезды», в нее 
вошли молодые ребята», – добавил
Сергей Бушманов.

Футбол на электроколясках – совсем молодой вид спорта, его официально признали лишь в прошлом году. 
В Петербург, ставший одним из центров развития этой игры, прибыл с визитом бывший игрок сборной России 
Алексей Смертин, который отвечает в Российском футбольном союзе за паралимпийцев.

Стальная воля к игре в футбол
 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Помню, когда играл в «Челси», на ста-
дионах инвалиды на колясках распо-
лагались у бровки поля. Иногда к ним 
прилетал мяч, иногда я после подката 
на мокром поле мог к ним прилететь. 
Этим людям давал энергию футбол.

АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН, ЧЕМПИОН АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

АЛЕКСЕЙ СМЕРТИН
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В Петербурге в 29-й раз наградили лауреатов международного конкурса юных талантов «Звезда Прометея», 
лучшие достижения определили в пяти номинациях. Торжественная церемония прошла в Меншиковском 
дворце, где ее провел Всемирный клуб петербуржцев.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

Подросткам за особые успехи 
подарили звезду

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
�ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ДНЕВНИК� ВЫЙДЕТ 
С ОБНОВЛЕННЫМ 
ДИЗАЙНОМ



ЛАУРЕАТЫ И ЖЮРИ КОНКУРСА �ЗВЕЗДА ПРОМЕТЕЯ�

МЕДАЛЬ символизирует огонь 
познания, подаренный чело-
вечеству Прометеем. 

Эта награда считается 
символом общест венного 
признания и присуждается 
детям в возрасте 14-17 лет, 
которым удалось добиться 
успехов в разных отраслях 
знаний.

К о н к у р с  п р о х о д и т 
при  поддержке Комитета 
по  культуре Санкт-Петер-
бурга и Комитета по образо-
ванию. Он посвящен памяти 
первого председателя прав-
ления Всемирного клуба 

петербуржцев Валентины 
Орловой.

В этот раз заявки на уча-
стие в конкурсе принимали 
до  9 декабря 2023 года, 
победителей определили 
13 марта.

Ежегодно в состав кон-
курсного жюри входят авто-
ритетные деятели науки, 
культуры и спорта.

БУДУЩЕЕ ГОРОДА
«Мы не просто из года в год 
выбираем отличившиеся 
работы. Мы выбираем тех 
людей, на которых ложится 

ответственность за  буду-
щее нашего города, нашей 
страны и всего того, что нас 
окружает», – сказал на тор-
жественной церемонии вру-
чения наград генеральный 
директор Государственного 
Эрмитажа и президент Все-
мирного клуба петербуржцев 
Михаил Пиотровский.

Он добавил, что «Звезда 
Прометея» – одно из важ-
нейших направлений в дея-
тельности Всемирного клуба 
петербуржцев.

«Вы – наши наследники, 
а  это значит, что  именно 
от вас будет зависеть, чтобы 
Петербург остался таким, 
какой он есть. А город наш 
очень хрупкий, мы знаем 
это из его истории», – ска-
зал Михаил Пиотровский.

И НАУКА, И ЖУРНАЛИСТИКА
В  этом году Всемирный 
клуб петербуржцев про-
вел торжественную цере-
монию уже в 29-й раз. Поэ-
тому ничего удивительного, 

что кого-то из сегодняшних 
лауреатов-школьников вос-
питали те учителя, которые 
сами когда-то были победи-
телями этого престижного 
конкурса. Как, например, 
Анатолий Шлапоберский, 
чей ученик Кирилл Гаврилов 
из 515-й школы стал победи-
телем в номинации «Науч-
но-техническое творчество».

Лучших из лучших по тра-
диции определили в пяти 
номинациях.  Помимо 

«Научно-технического 
творчества» это «Наука», 
«Юный лидер», «Спорт» 
и «Журналистика».

Победитель в  послед-
ней номинации Вадим 
Бернштейн из 10-й школы  
Выборга признался, что меч-
тает поступить на факультет 
журналистики Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета. И что инте-
ресно, хочет работать 
в печатной прессе.

ЕЩЕ ОДИН ПРИЗ
А вот Даниил Лунев, ученик 
11-го класса 777-й школы, 
стал лауреатом в  номи-
нации «Юный лидер». 
Помимо «Звезды Проме-
тея» он был удостоен приза 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга.

Специальный приз – книгу 
со своей статьей – получила 
и ученица 412-й школы Екате-
рина Морозова, ставшая лау-
реатом в номинации «Наука».

Всемирный клуб петербурж-
цев выполняет важную государ-
ственную задачу – заботится 
о развитии и укреплении духов-
но-нравственного потенциала 
школьников, о будущем нашего 
города и страны.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

Награда «Звезда 
Прометея» была 
учреждена выда-
ющимися деяте-
лями культуры 
и науки Петер-
бурга в 1996 году.
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